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經濟部水利署第三河川局 

108年度河川區域管理廉政細工座談會會議紀錄 

時    間：108年 8月 29日(星期四)10時至 12時 30分 

地    點：本局 5樓多功能教室 

主    席：白局長烈燑                紀錄：劉柏偉 

出席人員：詳簽到單（如附件） 

壹、主席致詞 

   榮幸邀請郭主任檢察官與臺灣透明組織廖副執行長，還有十

個河川局跟三個水資源局的政風先進，前三排也是我們三局業

務課的同仁。今天分享三河局辦理廉政細工研討。 

    今年 2月 22日經濟部政風處也在同一場地舉辦全國政風工

作檢討會。今天我再次代表個人，歡迎大家來參加這次的廉政

細工座談。廉政細工係以前廉政署曾主秘跟水利署署長在南部

所推動，本次三河局籌辦廉政細工座談，在半個月前我們先由

同仁跨課室參與會前會，而後將討論的結果再由主管及正工程

司們召開策進會議，等一下會請同仁就所研討的內容做報告。

這次兩個大主題「清廉勤政」。所謂「清廉」就是讓公務同仁

不敢貪、不想貪、不要貪。發現潛在問題，找到預防對策，魔

鬼藏在細節裡，讓我們有疏漏之處拿出來檢討，建立制度，不

要再有後續的弊端產生。另外「勤政」，即公務員勇於任事。

政府機關存在是為民服務，倘若剛才很多的規範，讓同仁不敢

做不敢為，甚至是行政怠惰，公務員就喪失百姓的信任。所以

連結公務行政的興利除弊，更重要的是勇於任事，不因擔心裹

足不前、不敢承擔，所以我認為把「清廉勤政」改為「勤政清

廉」較為適當。最後，引用廉政署所講「解決民怨、贏得公益」，

希望大家共同勉勵。也希望今天的討論，讓大家有所收獲，謝
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謝各位。 

 

貳、案例討論 

案例一：「河川駐衛警隱匿公務員職務上掌管之文書案」     

        （略，詳如會議資料）： 

     

  委員意見: 

    郭主任檢察官靜文: 

一、建議巡防時落實人員打卡定位(網路顯示)，事

後連同巡防路線時間比對巡防日誌是否相符。 

二、駐警人力不足，可用科技輔助方式單獨作業詳

實記載，可免弊端。 

三、建立 SOP，要求同仁執行勤務時要有具體的規

範，有法律依據，訂定內部行政規則明文規範，

像是訂定作業要點，會勘紀錄的流程是什麼?

要有明確規範。舉報內容是否開罰?是否上簽?

公務員是否具有審核的裁量權?需訂出具體可

行的規範，對於未依流程作業違反職務要有明

文處罰規定，讓同仁依法行政。 

      廖副執行長興中: 

一、以 CRM的考量，參考其他行政單位的類似機制，

業務上有效率結合資訊科技，建立良好陳情管

理系統，讓民眾更信任機關。確保同仁如實執

行業務，避免因紙本而增加漏案(不處理)風險。 

二、打卡機制須考量政府預算來建置系統，確保正

確性避免錯誤。 

三、公部門人力不足，建議增加社區互動，結合公
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民力量，增加一個公民專線，避免意見漏失。

雖然也是有假消息的成本，但透明組織調查發

現弊端的揭露來源，大多是來自檢舉案，而非

由機關主動發掘。所以建立檢舉管道，讓民眾

更多機會參與，也同步幫助同仁執行好業務；

另外，陳情機制也必須要有回應，增加民眾信

任感，相信機關會處理陳情案。 

 

 陳主任敏森: 

一、通報作業程序通報要考量巡防作業異常特殊狀況

(會同檢警調查或檢舉知會)的通報機制。 

二、通報處理結果後續複核機制及重大案件會同工程

司及主管再行會勘納入建立制度規範後續處理情

形裡，於執行上較有依據。 

 

  主席裁示 

一、對河川巡防同仁不是監控而是本於工作上之要

求，用完善制度來減少錯誤以確保巡防工作之執

行及保障同仁權益。 

二、委員的打卡意見納入我們策進作為做修正，除了

資訊的建議面，要建立制度，確實在執行面落實。 

三、建立管道方面，222 位河川志工納入體系協助通

報。 

四、通報特殊異常、特殊狀況納入規範。 
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   案例二、「利用辦理河川公有地種植植物許可詐取財物等 

          貪瀆案」（略，詳如會議資料）： 

 

 

委員意見: 

  郭主任檢察官靜文: 

一、高風險人物(風評不佳)應列入機關政風主管之管

理。 

二、案件許可准駁標準要在處份書上讓民眾清楚，並

透過網頁揭示案例 Q&A 及常見准駁依據、理由及

合理的作業期程標準化。並監督稽核基層公務員

案件處理時效避免積案時間太久讓民眾心生疑

慮。 

     廖副執行長興中: 

一、簡化業務流程要公開透明使民眾清楚明白，使資

訊透明減少因資訊不對稱造成黃牛的存在。整合

後單一窗口再結合資訊可以有效解決人力不足問

題。 

二、案件分案按風險高低及告知層級區分，實務上認

定高風險案例列入不定期稽核。 

三、倫理觀念建立，執行業務有為有守要有節操。 

      陳主任敏森: 

一、網站揭示案件申請流程准駁標準及作業流程過程

公開透明 

 

  主席裁示 

一、加強機關行政透明流程簡化公開透明，將案件准

駁標準在網頁或處份書上做揭示以及加強下鄉宣
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導。 

二、控管流程依高低風險程度做不定期稽核。 

三、政風室針對機關內部高風險人、事、物控管。 

 

 

案例三、「申請河川公有地種植植物許可承辦人製作不實會

勘紀錄貪瀆案」(略，詳如會議資料) 

 

委員意見: 

  郭主任檢察官靜文: 

一、承辦人登載可供資料太少，無法提供事後勾稽。 

二、建立查核機制，可配合科技器材做深入稽查。 

三、承辦人員的專業度是否可以判讀做審查。 

  廖副執行長興中: 

一、許可取得再使用期限頻率之檢討避免違規使用及

濫用。 

二、定期航照圖及巡查機制交叉比對可減少違規使用

情形。 

三、建立機關知識管理系統及經驗傳承可增加承辦專

業度及對業務熟悉度。 

    陳主任敏森: 

一、有第三人的監控及事後的查核稽制，有限人力下

搭配科技使用。 

 

主席裁示 

一、巡防日誌與會勘紀錄所必要登載記錄事項及現場

實況照片，落實詳實記載。 

二、專業度訓練及搭配科技使用針對業務做精進。 
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三、核處期限內做機關內部檢討，依河川跟構造物申

請區分，增加查核督導的頻率，在有限人力下搭

配科技使用。 

 

 

案例四、「承辦人員未發現廠商超深挖掘盜採砂石案」 

       （略，詳如會議資料）： 

 

 委員意見: 

   郭主任檢察官靜文: 

一、投標文件與押標金資料(金流)於招標階段不易發

現異常關聯，需要在執行面由監工單位監督。 

二、工程進行前進行檢測定樁。 

三、契約規範明定重大疏失對監工單位究責。 

     廖副執行長興中: 

一、標案的設計考慮符合業界現代進步的狀態，機器

設備之與時俱進，減少人工操作的誤差。 

二、確認採售分離是否真分離造成的風險。 

      陳主任敏森: 

一、收入標之規範不屬政府採購法，建議在契約中明

訂規範。 

二、檢討監造同仁業務繁重無法常駐工地之制度，配

合科技輔助人力不足。 

 

 主席裁示 

一、科技輔助人力的監工，及加強檢測標檢測頻率與

一定程度保全在現場監視。 

二、委外勞務及核准縣市政府申辦疏濬業務，增加督
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導頻率，彙整具體檢查項目及檢測。 

三、明定監造廠商(支出、保全、地磅、監造單位)之

權利義務罰則明定於補充說明書。 

四、加強採購採購人員對異常關聯審標的嚴謹。 

 

 

 

 

參、主席結語 

   今天討論四個案例，剛好是接地氣的案子，其中三個有關種

植業務，與百姓息息相關，針對服務百姓有哪些細節，從這幾

個案例找出重點，探討為什麼發生，來檢視我們可能存在的風

險。利用這個機會讓大家集思廣義討論案例，局裡同仁包括管

理、工務、規劃等課跨課室討論，對我們內部有很大助益，引

用一句郭主任檢察官講的要落實檢核，我在這邊強調，我們建

立規範目的在乎一心，就是態度跟觀念。訂這些規範及執行業

務是在保護大家，相關的日誌填報正面表列，若有特殊狀況詳

細記載。不單是保護自己，必要時也提供給檢調單位做後續處

份，均是有助益的。 

    公務機關之服務要朝向「公開透明」，尤其百姓有不清楚的

部份同仁更要努力去說明及揭露，今天座談會希望能拋磚引

玉，各河川局回去討論可能有更新、更有效的方案，待水利署

整合策進作為提升為民服務品質，以獲得百姓的認同。 

 

肆、散會（12時 30分） 

 


